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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре состоится традиционное чествование лучших промысловиков и охотников 
      В Администрации Таймыра прошло заседание комиссия по подготовке и проведению 
районного конкурса «Лучший промысловик Таймыра 2011 года», в ходе которого были 
определены победители в номинациях «лучший промысловик по добыче дикого северного 
оленя», «лучший промысловик по добыче волка» и «лучший промысловик по добыче 
куропатки».  

Их имена станут известны общественности на традиционном совещании по 
подведению предварительных итогов развития сельского хозяйства и промыслов, 
определению путей повышения эффективности сельскохозяйственного производства и 
стратегии дальнейшего развития агропромышленного комплекса муниципального района в 
современных условиях  
       В преддверии профессионального праздника торжественная встреча промысловиков 
состоится 11 ноября в 15-00 в малом зале КДЦ «Арктика».  
      Кроме того, все желающие смогут посетить специализированную выставку-продажу 
сельскохозяйственной продукции местного производства по сниженным ценам. 

НИА 
 

Полицейские провели занятия для студентов Таймырского колледжа 
Сотрудники таймырской полиции провели выездные занятия для студентов 

Таймырского колледжа, находящихся на военно-спортивных сборах. Об этом сообщили в 
пресс-службе ГУ МВД РФ по краю.  
  Более пятидесяти активистов из числа студентов, входящих в школу допризывника, на 
базе которой создан отряд содействия полиции, в течение пяти дней находились в воинской 
части №21242, расположенной на 26-м км от Дудинки.  
  Стражи порядка – постоянные участники военно-спортивных сборов Таймырского 
колледжа уверены, что жизнь в казарменных условиях, приближенная к армейской 
действительности, идет на пользу подросткам. "Здесь не только закаливается мужской 
характер ребят. Они готовятся к службе в армии и, в дальнейшем, к возможному поступлению 
в органы внутренних дел", – высказал мнение руководитель военно-спортивных сборов, член 
Общественного совета таймырской полиции Валерий Кабатов. 
  Во время нынешних выездных занятий начальник ГИБДД района Антон Серебренников 
рассказал ребятам об истории Госавтоинспекции Красноярского края и особенностях 
дорожно-патрульной службы. Сотрудники полиции провели теоретические уроки по строевой 
подготовке, которые затем закрепили практикой. Также ребятам была предложена выставка 
оружия и специальных средств, находящихся в арсенале правоохранительных сил. Во время 
демонстрации оружия студенты узнали о мерах безопасности при обращении с ним. Также 
они изучили устройство оружия. 

"Таймырский Телеграф" 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Сергей Шойгу посетил спасательный центр в Дудинке 

Глава МЧС Сергей Шойгу 8 ноября посетил город Дудинку, где осмотрел технику, 
используемую таймырскими спасателями при проведении поисковых и спасательных работ, а 
также здание создаваемого Арктического спасательного центра. 

Министру продемонстрировали водолазное оборудование, пневмокаркасный 
комбинированный модуль, который может использоваться в качестве госпиталя, жилого, 
рабочего или штабного помещения в полевых условиях. Как сообщили в пресс-службе ГУ 
МЧС России по Красноярскому краю, вся показанная министру техника уже зарекомендовала 
себя при работе в сложных условиях Крайнего севера. 

Сергей Шойгу также осмотрел здание создаваемого в Дудинке Арктического 
спасательного центра. Всего на территории России до 2015 года планируется создать 10 
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таких центров. Все они будут оснащены современной аварийно-спасательной техникой и 
оборудованием, включая воздушные суда. 

Арктические спасательные центры станут частью новой системы, направленной на 
защиту населения и территорий Арктики от различных ситуаций. Данная система создается с 
учетом основных природных и техногенных угроз, связанных с реализацией в регионе новых 
экономических и инфраструктурных проектов. 

ИА Пресс-Лайн 
 
Норильчане присоединились к «Большому Аргишу» 

5 ноября жители Норильска вновь встретили «Большой Аргиш». Более 30 тысяч 
человек приняли участие в этническом празднике, знаменующем собой начало зимы на 
Таймыре. Уникальное массовое мероприятие для соседей-северян подготовили и провели 
дудинцы – городские и районные учреждения культуры, национальные семейные клубы, 
представители семейно-родовых хозяйств. Организаторы праздника – Заполярный филиал 
ОАО «ГМК «Норильский Никель» и администрация города Дудинки, координатором выступил 
городской комитет культуры. 
 Открыли многочасовое действо, обратившись к гостям праздника на ненецком, 
долганском, нганасанском, энецком и эвенкийском языках представители всех коренных 
народов Таймыра. Норильчан приветствовали также первый заместитель директора ЗФ ОАО 
ГМК «Норильский Никель» Владимир Зайцев, Глава Таймыра Сергей Батурин, глава Города 
Норильска Сергей Шмаков.  
 На время проведения праздника Ленинский проспект Норильска стал  пешеходным. На 
Комсомольской площади разместились семь чумов, спортивная и игровая площадки, 
сувенирные прилавки, загоны для северных оленей и собак-оленегонок. Хозяйки 
традиционных жилищ коренных народов угощали многочисленных посетителей 
деликатесами: свежевыпеченными лепешками, национальными супами, блюдами из мяса 
оленя и северной рыбы, чаем с морошкой и голубикой. В нганасанском «Ня Танса» встречала 
гостей Мария Чепалова, в долганском «Айане» – Любовь Столыпина, в чуме «Бараксан» 
знакомила с кухней таймырских этносов Мария Чуприна, в «Гостеприимном» чуме – Олеся 
Фомина. Радушной хозяйкой эвенкийского «Уруллаара» была Нина Бетту, а «Мукустура», 
представлявшего Союз долган – Таисия Панова.  
 Концерт на открытой сцене с участием лучших артистов Дудинки длился четыре часа. 
Коллективы городского Дома культуры: ансамбли «Хэйро», «Сулускан», «Арадуой», 
этнические группы, семейный клуб «Май”ма» представили фольклор пяти этносов Таймыра. 
Большую программу вынес на суд зрителей детский ансамбль «Таймыр» под руководством 
заслуженного артиста России Владимира Сигунея. 
 Огромной популярностью среди юных и взрослых норильчан пользовались игры 
народов Севера, проводили которые сотрудники городского Дома культуры Дудинки и 
студенты Таймырского колледжа. Многие из жителей Большого Норильска впервые увидели 
северных оленей. Знатные оленеводы Каярины и Пальчины привели свои упряжки из 
тухардской тундры. Все желающие могли сфотографироваться и с собаками породы хаски из 
питомника Геннадия Полторыхина. 

 
3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 

 
Лев Кузнецов обсудил с норильскими учителями внедрение новой системы оплаты 
труда  

Губернатор Красноярского края Лев Кузнецов обсудил с норильскими учителями внедрение 
новой системы оплаты труда (НСОТ), сообщает ИА «Таймырский телеграф». 

Сегодня, 8 ноября, Кузнецов прибыл с рабочим визитом в Норильск. Напомним, с утра в 
заполярный город прибыл и глава МЧС, лидер краевого списка «Единой России» на думских 
выборах Сергей Шойгу. 

Глава региона встретился с руководителями и учителями образовательных учреждений 
города, и обсудил с ними вопросы внедрения новой системы оплаты труда. Также на встрече 
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присутствовали глава администрации Норильска Алексей Ружников, замглавы городской 
администрации по вопросам образования, культуры, спорта и молодежной политики Ольга 
Гусева и руководитель управления общего и дошкольного образования администрации 
города Ирина Маслова. Как рассказала Маслова, в Норильске для внедрения НСОТ создали 
специальную группу, в которую вошли депутаты Норильского Горсовета, представители 
профсоюзов и руководители образовательных учреждений. За сентябрь фонд оплаты труда 
педагогов увеличился на 29,8%, за октябрь — на 30%. В среднем увеличение зарплаты 
учителей составило от 2 до 4 тыс. рублей. 

По словам Масловой, Норильск выполнил поручение губернатора в части сохранения 
дополнительных компенсационных выплат. Кузнецов положительно оценил работу по 
внедрению НСОТ в Норильске, и рекомендовал учителям задавать вопросы о внедрении 
НСОТ лично министру образования края Вячеславу Башеву на сайте министерства. 

«Лаборатория новостей» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

Начальник управления научно-технического развития ГМК «Норильский никель» 
Владимир Дьяченко: Австралия является для нас перспективным регионом  

 В принятой Советом директоров ОАО «ГМК «Норильский никель» стратегии развития 
компании до 2025 года предусматривается рост объемов производства на действующих 
российских и зарубежных предприятиях.  

 Как отметил на брифинге в Москве начальник управления научно-технического развития 
ГМК Владимир Дьяченко, одним из перспективных регионов для развития является 
Австралия, «так как мы хорошо представлены в Австралии и чувствуем себя уверенно, то 
естественно, что мы рассмотрим в первую очередь именно этот регион. Конкретные проекты 
мы будем оглашать позже, по мере детализации информации и анализа перспективности 
входа в них». 

 По словам Дьяченко «Норильский никель» считает возможным создание совместного 
проекта с BHP Billiton по никелевым активам в Австралии, так как предприятия «Норникеля» 
находятся в непосредственной близости с предприятиями BHP. Также «Норникель» считает 
возможным в перспективе выйти на рынки железорудного сырья и угля в этой стране. 

 Говоря о других направлениях зарубежной экспансии, Дьяченко отметил, Кубу, где 
«Норникель» проводит геологоразведку никелевых месторождений и Индонезию где 
Компания заявляла об интересе к месторождениям и строительству крупного 
медеплавильного завода, а также о Южной Америке. 

НИА 
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Роман Одинцов: Исполнение краевого бюджета остается на высоком уровне  

 Сегодня на заседании Правительства края были рассмотрены итоги исполнения краевого 
бюджета за девять месяцев текущего года. По словам министра финансов края Романа 
Одинцова, поступления в краевой бюджет за январь-сентябрь составили 99,6 млрд рублей 
или 101,4% от плана на отчетный период. Перевыполнение связано, в первую очередь, с 
дополнительными поступлениями по налогу на прибыль организаций и налогу на доходы 
физических лиц. 

 Исполнение расходов краевого бюджета за 9 месяцев 2011 года составило 95,3 млрд. 
рублей — это 93,7% от плана на 9 месяцев. По сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года исполнение увеличилось почти на 6,5 млрд рублей.  

 Из федерального бюджета за девять месяцев дополнительно поступило 15,9 млрд рублей. 
Это целевые средства, направляемые на реализацию инвестиционного проекта 
«Комплексное развитие Нижнего Приангарья», укрепление материально-технической базы 
медицинских учреждений, обеспечение мероприятий по программе переселения граждан, 
проживающих в Норильске и Дудинке, по программе капитального ремонта жилых домов и др. 
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 Более 2,7 млрд. рублей вложено в объекты капитального строительства, в том числе 
возведение Ледового дворца в Красноярске, онкологического диспансера, перинатального 
центра, Академии биатлона, физкультурно-спортивных центров в Канске, Шарыпово, 
Ужурском районе, Шушенском и других объектов. 

 12,4 млрд рублей направлено на реализацию 44 долгосрочных целевых программ. Роман 
Одинцов отметил высокий уровень исполнения 24-х из них (на уровне 95-100% от плана на 9 
месяцев). Неосвоенными остаются 2 млрд. 800 млн. рублей. «Несмотря на достаточно 
высокий уровень исполнения бюджета по расходам в целом, сохраняется тенденция 
неравномерного освоения средств. Особенно это касается капитальных вложений, более 
половины которых приходится на последний квартал. Поэтому необходимо совершенствовать 
планирование бюджетных расходов, а также повышать исполнительскую дисциплину всех 
участников бюджетного процесса. До конца года мы намерены усилить мероприятия по 
выполнению долгосрочных целевых программ, а также по объектам капитального 
строительства », - подчеркнул министр финансов. 

НИА 
 
В крае зарегистрирован наименьший показатель безработицы за последние 17 лет 

 Сегодня в ходе доклада об итогах социально-экономического развития Красноярского края 
министр экономики и регионального развития края Анатолий Цыкалов остановился на уровне 
безработицы по итогам 9 месяцев 2011 года.  

 Анатолий Цыкалов сообщил, что уровень безработицы составил 1,8% от численности 
экономически активного населения региона. «Это соответствует среднему показателю по 
России, который составляет также 1,8%», — подчеркнул Цыкалов. 

 На конец сентября 2011 года в регионе зарегистрировано безработных 28 тысяч человек. 
 Министр отметил, что на 1 января текущего года показатель безработицы в крае 

составлял 2,2% от численности экономически активного населения и было зарегистрировано 
35 тысяч безработных. 

 Как сообщил председатель Правительства Красноярского края Эдхам Акбулатов, 
сегодняшний уровень безработицы в крае является минимальным за последние 17 лет. 

 Также Анатолий Цыкалов сообщил, что за 8 месяцев текущего года средняя заработная 
плата составила 24 тыс 658 рублей, что на 9,3% выше к показателям предыдущего периода. 

НИА 
 
6.  СМИ О РОССИИ   

 
Путин: До 2020 г в строительство дорог будет привлечено до 500 млрд руб частных 
инвестиций  

До 2020 года в дорожное строительство в России планируется привлечь до 500 
миллиардов рублей частных инвестиций, сообщил премьер-министр РФ Владимир Путин. 

"Мы вкладываем в транспорт серьезные бюджетные деньги, однако очевидно, что 
необходимы дополнительные источники финансирования, здесь мы многого ждем от 
механизмов государственно-частного партнерства. Такие механизмы уже работают при 
модернизации аэропорта "Пулково" в Петербурге, при прокладке дороги Москва - Санкт-
Петербург, и нужно эту практику расширять", - сказал Путин во вторник на всероссийской 
конференции транспортников. 

"Могу сказать, что до 2020 года только в строительство новых автодорог планируется 
привлечь до полутриллиона частных инвестиций", - добавил он.  

По словам премьера, необходимо активнее использовать лизинг, выпуск облигационных 
займов под проекты, другие инвестиционные механизмы. 

"В области дорожного хозяйства будем применять концессионные схемы и контракты 
жизненного цикла, когда подрядчик экономически заинтересован не просто построить объект, 
а сделать это по разумной цене и качественно, на десятилетия вперед", - сказал глава 
правительства.  

РИА Новости 
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Дорожники будут отвечать за качество дорог рублем 
Правительство России внесло на рассмотрение Госдумы поправки, предполагающие 

усилить ответственность строительных компаний за качество построенных ими дорог. 
Компания должны будут отвечать за свою работу в течение всего нормативного срока 
эксплуатации. Причем ответственность будет финансовой. 

Речь идет о заключении долгосрочных контрактов или так называемых контрактов 
жизненного цикла (КЖЦ), которые обязывают дорожников не просто проектировать и строить, 
но и содержать автодороги и другие объекты транспортной инфраструктуры. За нарушение 
условий контракта компания будет нести финансовую ответственность за эксплуатацию 
построенной ею дороги в течение всего нормативного срока эксплуатации. 

Директор российского фонда "За европейскую безопасность российских автодорог" Евгений 
Малинин считает, что такие контракты "спасут" российские дороги только при наличии трех 
условий. Во-первых, необходимо привлекать в эту сферу частные инвестиции. О них, кстати, 
заявил премьер-министр страны Владимир Путин на конференции во вторник, 8 ноября. Во-
вторых, КЖЦ будут работать при строительстве дорогих объектов стоимостью свыше 100 млн 
евро. То есть там, где есть финансовые риски. В-третьих, если компания будет применять 
инновационные методы строительства, а не просто экономить на дороге.  

Такая система строительства дорог успешно применяется в Европе. При заключении 
такого контракты подрядчик проектирует и строит дорогу на собственные или заемные 
средства, но не на бюджетные. Кроме того, подрядчик эксплуатирует дорогу в течение 25-30 
лет, то есть отвечает за состояние дорожного полотна и его ремонт. Государство, в свою 
очередь, гарантирует оплату "сервиса работающей дороги" равными частями на протяжении 
всего срока службы объекта, сообщает "Российская газета". Размер оплаты зависит от 
соответствия сданного объекта требованиям по контракты, а выплачивать деньги подрядчику 
государство начинает только после сдачи дороги в эксплуатацию. Контракт предусматривает 
систему штрафов, например, за слишком частый ремонт полотна. Таким образом, КЖЦ 
напрямую стимулирует подрядчиков строить качественно и надолго, ведь чем хуже построена 
дорога, тем больше денег компания потеряет.  

Авторы поправок в законодательство России снизили минимальный срок нормативной 
эксплуатации дороги до 10 лет. Максимальный, как и в Европе, 30 лет. 

«Вести» 
 

Работникам предложат оплачивать уход за стариками 
В России необходимо ввести страховую систему на случай нужды в уходе в старости, 

считают чиновники Минздравсоцразвития. Дополнительный взнос на эти цели может 
составить порядка 2% фонда оплаты труда, рассказал вчера замминистра соцразвития Юрий 
Воронин, — одним процентом, судя по опыту других стран, не обойтись. Система должна 
быть солидарной: платить будут все, а пользоваться — только те, кому необходимо. 

Построение новой системы необходимо в связке с пенсионной реформой, подчеркивает 
Воронин, поэтому предложение о новом виде страхования появится в стратегии развития 
пенсионной системы, которую Минздрав должен подготовить к концу года. Источники 
финансирования страхования еще не определены, сказал Воронин: это могут быть средства 
работодателя, работника или обоих поровну. В 2012 г. чиновники начнут обсуждать 
стратегию, конкретные варианты повышения налоговой нагрузки и те сферы, которые будут 
за счет этого повышения профинансированы. «Не исключаю, что между ведомствами [за 
средства с повышенных налогов] начнется настоящая конкуренция», — рассуждает 
федеральный чиновник. Если бы взносы в 2% с фонда оплаты труда уже действовали, они за 
этот год составили бы около 265 млрд руб. Для сравнения: бюджет фонда социального 
страхования в этом году — 460 млрд руб. 

Высокопоставленный чиновник одного из федеральных ведомств с идеей 
Минздравсоцразвития пока не ознакомился, но считает ее экзотической: «Если уж 
увеличивать фискальную нагрузку, то для решения существующих проблем в пенсионной 
системе, а не для создания какого-то нового механизма». «Я против дополнительных 
обязательных взносов на что бы то ни было», — категоричен кремлевский чиновник. А вот 
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Оксана Синявская из Независимого института социальной политики одобряет идею 
Минздравсоцразвития, ведь рост продолжительности жизни увеличивает именно долю 
стариков, которым необходим уход. «Налоговую нагрузку увеличивать, конечно, не хотелось 
бы, но то, что сам работник будет платить взносы на старость, это, на мой взгляд, 
правильно», — резюмирует Синявская. 

В Германии, пример которой вдохновил Минздравсоцразвития, обязательное страхование 
долгосрочного ухода по старости появилось в 1995 г., взнос в 1,95% с заработка делится 
поровну между работником и работодателем. Страховка предусматривает выплаты 
наличными, оплату амбулаторного лечения и стационара (максимум — 1550 евро). В Японии 
страхование долгосрочного ухода финансируется работником, государством, а также самими 
пенсионерами. 

В России лицам старше 80 лет и инвалидам выплачивается двойной фиксированный 
базовый размер пенсии, т. е. около 6000 руб. в месяц, инвалиды получают еще ежемесячную 
денежную выплату (1085-3617 руб.). Государство предоставляет нуждающимся бесплатные 
услуги социального работника, но уходом за стариками он не занимается. Ухаживающим за 
инвалидами и престарелыми выплачивается ежемесячная компенсация в 1200 руб., а сама 
эта деятельность включается человеку в страховой стаж, у него формируется расчетный 
пенсионный капитал за счет бюджета, который платит в ПФР компенсацию в размере 
стоимости страхового года (13 509 руб. в 2011 г.). Кроме того, ПФР оказывает финансовую 
поддержку регионам по улучшению материально-технической базы учреждений социального 
обслуживания и социальной помощи пенсионерам (в 2010 г. — около 0,6 млрд руб.). Но 
пенсионная система не может нести остаточную социальную нагрузку, убежден Воронин: «Как 
раз на случай нужды в уходе должна быть специальная страховая система, соединяющая в 
себе все ныне разрозненные, размазанные тонким слоем меры поддержки». Да и 
компенсация должна быть соизмерима с затратами на уход, отмечает он. Значительная часть 
бюджетных расходов в случае введения такой системы сократится. 

Альтернативную идею системы геронтологического ухода в апреле этого года предлагал 
Михаил Дмитриев, руководитель Центра стратегических разработок, бывший замминистра 
экономического развития и один из авторов пенсионной реформы 2002 г. По его расчетам, 
такая система не потребует дополнительных взносов и увеличения бюджетных расходов, при 
этом гарантирует оплату лекарств и амбулаторной помощи престарелым людям в объеме 
100 000 руб. в год за счет комплексной реформы всей пенсионной системы. 

Минздрав тогда раскритиковал эту идею, а расчеты счел неправдоподобными. 
Комментировать идею Минздрава о допстраховании «на старость» Дмитриев вчера 
отказался. 

За стариками действительно нужно ухаживать, однако предложение Минздрава странное 
— есть много других проблем, на решение которых можно отчислять 2-3%, считает директор 
Института демографии ГУ-ВШЭ Анатолий Вишневский: «Сначала следует решить проблему с 
пенсиями, а уж потом браться за остальные». Предложение Минздрава несправедливо, 
полагает он, ведь призваны платить будут все, а пользоваться страховыми услугами не все, к 
тому же непонятен объем предлагаемых услуг. Возможно, дешевле развивать медицину, 
чтобы людей, нуждающихся в уходе, было меньше, советует Вишневский. Уход за 
престарелыми — забота государства, а не работодателя, так же как, например, содержание 
армии, убеждена директор НИСП Татьяна Малева: в бюджете средства на уход за пожилыми 
закладываются, дополнительные расходы, которые к тому же будет нести бизнес, не нужны. 

«Ведомости» 
 

В России за 10 лет тарифы на услуги ЖКХ увеличились в реальном выражении в 2,5 
раза - Степашин  

В России за последнее десятилетие тарифы на услуги ЖКХ увеличились в номинальном 
выражении в 6 раз, в реальном выражении - в 2,5 раза, сообщил глава Счетной палаты РФ 
Сергей Степашин на совещании "Пути реформирования жилищно-коммунальной сферы" в 
Уфе во вторник. 
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 За тот же период на Украине тарифы ЖКХ возросли в 3,5 раза, в странах Евросоюза - не 
более чем на 50%. "Даже с поправкой на темпы инфляции разрыв остается крайне высоким", 
- подчеркнул С.Степашин. 

По данным С.Степашина, объем платежей, которые начисляются населению за жилищно-
коммунальные услуги, за 2008-2010 годы увеличился на 34,7%. 

В 2010-2011 годах в связи с отменой перекрестного субсидирования в отдельных 
муниципальных образованиях одномоментное повышение тарифов превысило 50% и более. 

В числе объективных причин опережающего роста тарифов на коммунальные услуги глава 
Счетной палаты назвал высокий износ сетей, ведущий к избыточным энергозатратам, 
необходимость значительных инвестиций в модернизацию инфраструктуры, ликвидацию 
перекрестного субсидирования, отмену бюджетных дотаций организациям ЖКХ, рост затрат 
на топливо и либерализацию рынка электроэнергии. 

По мнению С.Степашина, существенное ограничение роста тарифов возможно лишь за 
счет снижения издержек поставляющих ресурсы (электроэнергию, воду, тепло) предприятий, 
а этого можно достичь, приводя в порядок коммунальные системы и общее имущество 
многоквартирных домов. 

/Финмаркет/ 
 

АИЖК в 2012 году приступит к созданию фондов арендного жилья в регионах 
Агентство по ипотечному жилищному кредитованию (АИЖК) планирует в 2012 году начать 

реализацию проекта по созданию фондов арендного жилья в регионах, сообщил журналистам 
во вторник исполнительный директор по жилищному финансированию АИЖК Андрей 
Шелковый.  

"Хотелось бы остановиться на таком мощном инструменте, как создание фондов арендного 
жилья для того, чтобы человек мог арендовать эту квартиру на четких, понятных, прозрачных 
условиях, на длительный срок, чтобы он не боялся, что его завтра попросят из этой квартиры 
съехать. Это создание цивилизованного рынка аренды, которого у нас практически нет", - 
подчеркнул он.  

Шелковый отметил, что в настоящее время уже реализуются пилотный проект в 
Новосибирской области, в 2011 году будет сдана первая очередь и появятся первые 
практические результаты работы программы. "Речь идет именно о полностью готовом для 
проживания доме, который не просто сдан с чистовой отделкой, а полностью укомплектован 
мебелью и техникой", - заявил исполнительный директор по жилищному финансированию 
АИЖК.  

Шелковый отметил, что это будет жилье эконом-класса. АИЖК, в рамках программы, 
предоставит кредит юридическому лицу, которое будет являться собственником объекта, 
сдаваемого в аренду. Такая квартира окупится не позже, чем через восемь лет, считает 
Шелковый.  

Спикер не стал сообщать примерную стоимость аренды такой квартиры, но отметил, что 
она будет ниже, чем цена "теневой" аренды квартиры и ежемесячной выплаты по ипотеке. 

РИА Новости 
 

Центробанк спас рубль. Угроза девальвации российской валюты отсрочена как 
минимум до 2012 года 

Ожидания, что рубль вот-вот рухнет под натиском негативных мировых событий, не 
оправдались. Более того, финансовые власти России сегодня могут ослабить вмешательство 
на валютном рынке. Вчера ЦБ сообщил, что в октябре он продал значительно меньше 
валюты, чем месяц назад. Продажа долларов снизилась в 1,5 раза – до 4,4 млрд., а евро в 
1,2 раза – до 0,5 млрд. Впрочем, некоторые эксперты все еще предсказывают 20-процентную 
девальвацию рубля – возможно, весной 2012 года.  

В сентябре впервые в текущем году была зафиксирована нетто-продажа иностранной 
валюты Центробанком, который проводил валютные интервенции для сдерживания 
ослабления рубля. Нетто-продажа долларов составила 6,766 млрд. против нетто-покупки в 
августе. В августе ЦБ впервые с декабря 2009 года проводил как покупку, так и продажу 
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валюты на внутреннем рынке. До этого – в январе–июле 2011 года – ЦБ только покупал 
валюту.  

В октябре ЦБ продал на внутреннем рынке 4,373 млрд. долл., что на 35,4% меньше, чем в 
сентябре, – 6,766 млрд. долл., сообщил вчера Центробанк.  

Целевые продажи в октябре составили 2,551 млрд. долл. и 332 млн. евро. Напомним, что 
проведение плановых (целевых) интервенций направлено главным образом на 
нейтрализацию устойчивых ожиданий участников внутреннего валютного рынка относительно 
изменения обменного курса рубля, формирующихся под влиянием сложившейся 
внешнеэкономической конъюнктуры.  

Между тем эксперты «НГ» полагают, что угроза девальвации лишь отсрочена. Аналитик 
агентства «Инвесткафе» Анна Бодрова напоминает, что рубль – это валюта сырьевой 
развивающейся экономики. «Эти два фактора влияют на рубль: он чутко реагирует на 
внешний фон и чувствителен к ценам на черное золото, – поясняет она. – По-моему, 
сегодняшняя стабилизация курса рубля – временное явление, и пока ЦБ будет поддерживать 
рубль, так как впереди выборы. Но после марта 2012-го я ожидаю ослабления курса рубля на 
20%, поскольку российской экономике при текущих мировых реалиях будет проще работать с 
дешевой национальной валютой».  

Аналитик компании «ТКБ Капитал» Сергей Карыхалин считает, что причина сокращения 
интервенций состоит в том, что давление на рубль ослабло, да и отток капитала сократился. 
«В последние недели рубль заметно укрепился, так что об угрозе девальвации сейчас 
вообще говорить не приходится, – полагает эксперт. – В краткосрочном плане возможны 
колебания курса, но в настоящее время мы довольно далеко от верхней границы коридора 
для бивалютной корзины, которая сейчас стоит около 35,7 рубля, а верхняя граница – 37,7. В 
долгосрочной перспективе ситуация менее предсказуемая и все будет зависеть от динамики 
цен на нефть – чем они ниже, тем больше угроза для рубля. Пограничный уровень цен на 
нефть – около 100 долларов за баррель Brent. Если цены упадут ниже, тогда можно будет 
снова говорить о риске девальвации». По мнению Карыхалина, большая внешняя 
неопределенность сохраняется, поэтому в будущем движения курса возможны, причем в 
любую сторону.  

В свою очередь, ведущий аналитик департамента риск-менеджмента UFS Investment 
Company Алексей Козлов считает, что во время резкого ослабления рубля в августе-сентябре 
фундаментальных оснований для девальвации не было. «Рост стоимости доллара к рублю 
был вызван возросшим потоком вывода средств с российского рынка в связи с возросшими 
рисками на мировом финансовом рынке, а также рядом сопутствующих факторов, – 
перечисляет он. – То есть угрозы девальвации национальной валюты РФ как таковой не 
было, и давление на рубль, которое и заставляло его слабеть, – сегодня спало. Мы не видим 
оснований для дальнейшего обесценения рубля. Кроме того, мы ожидаем, что рубль 
продолжит свое укрепление и к концу 2011 года достигнет отметки 30 рублей за доллар, а уже 
во второй половине 2012 года может достичь отметки 27 рублей за доллар».  

В то же время банки и многие игроки, которые скупали доллары во время ослабления 
рубля в августе-сентябре текущего года, безусловно, заинтересованы в продолжении 
ослабления рубля, отмечает Козлов. «Однако игра на ослабление российской валюты 
требует больших ресурсов, которые уже были потрачены в прошлые месяцы. К тому же ЦБР 
показал, что держит руку на пульсе и готов отразить атаки на спекулянтов. И средства для 
этого у Банка России есть», – уверен аналитик. 

«Независимая газета» 
 
Россияне смогут завещать свои органы 

..Закон, одобренный Государственной Думой, позволяет любому россиянину свои органы 
завещать. Для этого потребуется всего лишь заверить это пожелание у нотариуса. Такую 
норму нужно было ввести еще двадцать лет назад, рассуждают медики. 

Но на пути введения четких и прозрачных правил были препятствия, рассуждает президент 
Межрегионального союза медицинских страховщиков Дмитрий Кузнецов. Это и моральные, и 
религиозные нормы. Кроме того, просто опасения, как бы благое дело — донорство органа не 
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стало дело криминальным, то есть его продажей. Да и с принятием закона, считает Кузнецов, 
не стоит верить, что ситуация мгновенно улучшится. 

«Я думаю, что пока еще все хорошо не может быть хотя бы потому, что непосредственно к 
проблеме донорства у нас очень напряженное отношение в обществе. И, в принципе, все 
новации, которые есть, они воспринимаются очень тяжело, как отдельными специалистами в 
научных кругах, так и в ряде случаев со стороны руководства страны», — отмечает Кузнецов. 

Принятие нормативного акта — это все же путь в правильном направлении. В этом уверен 
директор Института развития общественного здравоохранения Юрий Крестинский. Правовая 
база, регулирующая эту сферу, еще недавно была белым пятном в отечественном 
законодательстве. 

Крестинский предполагает, что теперь поводов говорить о черном рынке продажи органов 
будет меньше. А здоровых людей станет, соответственно, больше. 

«В данном случае речь идет о приоритете человека умершего и его мнения над мнением 
его родственников. То есть, если человек считает, что в случае его гибели его органы могут 
быть использованы для помощи другим живым людям, то родственники, наследники не могут 
медицинскому учреждению запретить эти органы изъять. 

На мой взгляд, это серьезно может продвинуть вперед развитие нашей 
трансплантологической службы и помочь тысячам и тысячам больных, нуждающихся в 
пересадке», — уверен Крестинский. 

Специалисты предсказывают, что сделать необходимо еще многое. И это не только 
построение четкой структуры. А изменение отношения в обществе к проблеме донорства. 

По официальной статистике, в Англии пожертвовать свои органы в случае необходимости 
после своей смерти готовы треть жителей. В России, по словам врачей, на это согласится в 
лучшем случае один из десяти. 

Вести ФМ  
 

7. РАЗНОЕ   
 
Россия – щедрая душа: простила своим должникам миллиарды долларов 

 Подсчитано: если бы нам вернули все долги, то каждому гражданину досталось бы по 
$536. Но теперь не достанется, потому что наши добрые власти, начиная с 2000 года, 
списали $80 млрд внешних долгов. Кто-то скажет, что эти деньги – не такая уж и сумма. Но 
это для кого как: у одного жемчуг мелкий, но у другого-то щи пустые. И тех, которые с пустыми 
щами, гораздо больше. И потом, долги посчитаны по советскому курсу, когда в одном рубле 
помещалось полтора доллара. А если их пересчитать по нынешнему, когда в долларе – 30 
руб. с чем-то? Уже по 24 000 «зеленых» на брата вырисовывается, включая младенцев и 
глубоких стариков. Ясно, конечно, что добиться пересчета крайне трудно, если вообще 
возможно, да и никто народу не стал бы их раздавать напрямую, но, может быть, хотя бы 
построили тротуары какие-нибудь, больницы, школы, провели газ, где его нет, и 
нуждающимся пособия увеличили? В общем, нашли бы куда приложить, известно ведь: рубль 
есть – и ум есть. 

 При этом Россия за те же годы сама выплатила долгов на $124 млрд. Внешний долг 
Российской Федерации снизился с 2001 года со $160 млрд до $36 млрд, большая часть из 
которых (81,4% – $29,82 млрд) составила задолженность по еврооблигационным займам, 
сообщает Newsland со ссылкой на «Независимую». 

 Весной же прошлого года России после 12-летнего перерыва пришлось вернуться к 
практике заимствований на внешних финансовых рынках, выпустив два транша 
еврооблигаций на сумму 5,5 млрд. Получается, что одна рука берет долги, а другая – 
прощает десятки миллиардов. Где же логика? И бескорыстно ли происходит этот 
«всепрощенческий» процесс? 

 Обычно проправительственные эксперты, успокаивая общественное мнение, 
прибегают к одному и тому же аргументу: «Нам все равно ничего не дали бы». Но 
действительно ли это так? Практика работы с долгами широка и разнообразна. Долги можно 
получать деньгами, а если их нет – товарами. Долги можно зачесть за другие долги, выстроив 
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цепочку из нескольких участников расчетов. Долги можно конвертировать в ценные бумаги – 
акции или облигации компаний с государственным участием. Их можно продать, в конце 
концов, как продают банки своих безнадежных заемщиков коллекторским агентствам. Много 
чего можно сделать с долгами, но наши власти в этом случае не придумали ничего лучшего, 
как простить их. 

 А что думают по этому поводу эксперты? Директор Института экономики РАН Руслан 
Гринберг считает существующую долговую политику единственно верной: «Я, как вам 
известно, не очень люблю наше правительство, но в данном случае оно все делает 
правильно», – одобряет он действия властей. Прощение огромных сумм экономист называет 
жестом доброй воли – нормальной реакцией здоровой страны. 

 «К сожалению, альтернативного пути у нас нет. Если говорить о помощи не 
бедствующему Ираку, то это – скорее помощь новому правительству. Списывая долги, мы 
закладываем свой кирпичик в становление новых демократий», – убежден Гринберг. 

 Проблема только в том, увидит ли потом кто-нибудь наш «кирпичик» или нет. Это – 
дело добровольное, можно и не разглядеть, как уже не раз бывало. 

 С Ливией тоже как-то непонятно получилось. Российские власти внезапно простили 
нефтедобывающей (!) стране $4,5 млрд, что составляет почти треть годовых расходов 
федерального бюджета на здравоохранение, и именно в тот момент, когда нефтяные цены 
были на пике. 

Произошло это в 2008 году за завтраком Путина с Каддафи, который пресса 
язвительно назвала «самым дорогим завтраком Путина». По данным Всемирного банка, 
положительное сальдо счета текущих операций Ливии в 2006-2008 гг. составляло $22-38 
млрд в год, а после падения нефтяных цен – $9,4 млрд. Скромненько, но не катастрофически. 
Почему, спрашивается, не получили с него нефтью? Что сподвигло Путина на такую 
щедрость? Ответа нет. 

«Падение режима Каддафи может не только осложнить перспективы российскому 
окологосударственному бизнесу, получившему контракты за счет непрозрачных личных 
отношений с ливийским диктатором, но и вскрыть возможные коррупционные подробности 
такого взаимодействия», – написал в своем блоге Владимир Милов. 

Замминистра финансов Сергей Сторчак считает, что РФ как суверенный кредитор 
встала на ноги всего лишь 6 лет назад. До этого мы практически не предоставляли никому 
новых государственных кредитов. За последнее время в качестве заемщиков у нас выступали 
достаточно нормальные страны, и проблемных кредитов среди них не предвидится. 
Причиной списания долгов в большинстве своем является неправильное планирование 
заимствований со стороны как заемщика, так и дебитора. Греция – классический пример. 
Когда в силу внутренних, чаще всего политических причин бюджеты формируются со всеми 
дефицитами, а затем эти дефициты покрываются за счет заимствований. Поэтому 
соглашения без оглядки на долговую устойчивость страны приводят к долговым кризисам. 

Бывший министр экономики Андрей Нечаев говорит, что у любого списания долгов есть 
несколько составляющих. Первое – самый главный мотив, когда долг получить просто 
невозможно. В таком случае государства пытаются получить что-то взамен. В частности, 
какие-то привилегии для работы российских компаний: например, у крупных российских 
компаний есть существенные интересы в Ираке. Второе – политическое влияние. Третье – 
финансовый имидж страны. 

«Если страна может себе позволить списывание кредитов, значит, с финансами у нее 
все в порядке». В связи с вероятностью выхода России в ближайшее время на 
международные рынки капитала это и есть главный аргумент. 
  Теоретически долг можно продать. Но поскольку в данном случае Россия идет в русле 
других развитых стран, которые тоже «прощают» свои долги развивающимся странам, то 
покупателей найти будет не так просто, а с учетом того, что в большинстве случаев 
нынешнее положение заемщиков плачевно, рассчитывать на какие-то серьезные деньги 
почти невозможно. Скорее всего, долги будут проданы по очень невыгодной, низкой цене. Что 
касается одного из распространенных условий списания долга – приобретения у России 
военной техники, то следует напомнить, что конкуренция на рынке оружия одна из самых 
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острых в мире. Обменять долги на новые закупки при условии, что они будут уже не в долг, а 
оплачены живыми деньгами, – реальный шанс для России. 
 
 Здесь хотелось бы поинтересоваться у бывшего министра: что же все-таки лучше – продать 
долги и получить хоть что-то или простить и получить ноль? 

Станислав Машагин, заместитель генерального директора инвесткомпании «Урса 
Капитал», полагает, что списание – это не столько экономическое дело, сколько 
политическое. Нам очень важно начать с нуля экономическое сотрудничество с такими 
странами как, например, Ирак. Но подобные сделки, конечно, не всегда удачно проходят и 
незамедлительно окупаются. Прощение Ливии $4,5 млрд в обмен на многомиллиардный 
контракт (в частности, соглашения о сотрудничестве с Ливией подписали компании «РЖД» и 
«Газпром») в 2008 году пока ни к чему хорошему не привело. А в случае с достаточно 
сильными экономически Ираком и Афганистаном мы, кажется, немного поспешили. Есть 
вероятность, что в обозримом будущем эти деньги могли были быть ими возвращены. 

А вот достигнутая в сентябре нынешнего года договоренность с Северной Кореей (не 
признаёт долга, считая своим кредитором «несуществующий» Советский союз) о списании 
$11 млрд – реальный толчок для развития сложившихся между нами плачевных 
экономических отношений. Совершая подобные номинальные действия, Россия 
позиционирует себя как крупная держава, будучи членом «Большой восьмерки» и 
«Двадцатки», конвертирует эти действия в качестве инвестиций в поддержку развивающимся 
странам. На пустом поле это хоть какие-то ростки, позволяющие России включиться в 
большую игру, добиться пусть незначительных экономических, но весомых политических 
результатов. 

Борис Хейфец, профессор Института экономики РАН, напоминает, что Россия 
практически простила всё всем должникам Советского Союза. В целом долг западных стран 
России оценивался в $145 млрд в пересчете на курс доллара Госбанка СССР – 0,66 руб. за 
доллар. До 1997 года мы пытались как-то его реструктурировать, в основном, правда, 
безуспешно. Некоторые страны не признавали эту задолженность, не считая Россию 
правопреемницей СССР. Поэтому все не так удачно складывалось, хотя и были предложения 
пересчитать долг по курсу 3-4 руб. за доллар. 

В 1997 году мы вступили в Парижский клуб и там проводили реструктуризацию по 
правилам неформальной организации кредиторов. Кроме того, клуб не признавал военные 
долги, тогда как 80% всех долгов нам приходится как раз на эту категорию. Одним из условий 
Парижского клуба было то, что долг должен выплачиваться деньгами, а не товарами, как это 
было раньше. Между прочим, до вступления в клуб товарами мы получили от заемщиков 
примерно $25 млрд. 

Затем мы начали прощать более развитым странам (по условиям Парижского клуба эти 
страны не могли рассчитывать на списание долга в силу показателя душевого дохода), 
которые теоретически в состоянии были погашать долг. В ход пошли новые схемы с 
допущением в качестве «бонуса» к инвестициям. Но все вышло не так, как предполагалось. С 
Алжиром, например, была проблема в качестве поставляемой техники. Они отказались от 
значительной части поставок, и дальнейшая судьба урегулирования соглашения до сих пор 
остается неопределенной. 

Единственный, кто нам погашал и продолжает погашать долги, – это Индия, 
отказавшаяся в свое время от старого валютного коэффициента. Несколько лет назад нам 
удалось договориться о конвертации оставшейся части долга в акции индийских предприятий 
(долг будет потрачен на покупку 20% акции индийской телекоммуникационной компании). 

Вариант «отсиживания» долгов до лучших времен, пока страна выйдет из порочного 
круга «невозвращенцев», неконструктивный, потому что во всем мире происходит 
обесценение валют. Более того, практика показывает, что состояние должников со временем 
только усугубляется. Если раньше значительную часть международной помощи развитию 
составляли меры по списанию долгов, то сейчас весь мир перешел на гранты. 

У России слишком много амбиций. Она взяла на себя целиком и полностью долги 
СССР и активы в разных частях мира тоже, задолженность иностранных государств перед 
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СССР, золотой запас, имущество за границей. Причем подписала такие соглашения – размен 
долгов и активов со всеми странами, с большинством по прямому действию, с некоторыми – 
через парламент. Вот если бы мы не взяли долг СССР, у нас была бы возможность 
настаивать на списании. 

Вместо этого мы реструктурировали долги, причем два типа долгов: перед частными 
инвесторами – долги Лондонского клуба и перед правительством – Парижский клуб. С 
«лондонских» долгов мы выгадали почти 10%, обменяв их на еврооблигации с погашением в 
2018 и 2028 гг. Это – уже не списание, а т. н. секьюритизация долга. С «парижским» долгом 
мы затянули. При расчете долга, как известно, берется его текущая стоимость с учетом 
конъюнктуры. А в 2000-х гг. при мощном росте нашего экспорта и неплохих темпах роста ВВП 
стоимость долга тоже повысилась. В конечном итоге мы заплатили больше, чем должны 
были. 

Интересна реакция Интернета на любое сообщение о прощении долгов. Каждый 
второй-третий участник форума полагает, что прощаются они не просто за какой-то там 
мифический авторитет, а за вполне материальные откаты. Да и может ли быть иначе, если 
откатами пропитана вся внутренняя жизнь страны? С какой стати внешняя станет от нее 
отличаться, да еще в такой деликатной сфере? 

Другие недоумевают, почему Каддафи можно было простить такую гигантскую сумму, а 
старикам долги по ЖКХ – нельзя. Третьи прикидывают, что такую кучу денег могли бы 
употребить на возрождение российской авиации, на перевооружение армии, наконец. 

Есть и такие, которые говорят, что если бы это были не государственные, а личные 
деньги прощающих чиновников, они бы отстаивали их до последнего, а не соглашались на 
списание. 

Тем, которые возражают, что лучше простить долг в какой-либо стране и спокойно 
вести серьезный бизнес, тут же возражают: «Лучше кому? Кучке воровских олигархов?». 

Есть и такие, которые считают, что прощение никак не скажется на имидже нашей 
страны, поскольку всем известно, что она сырьевая и сама зависит от ценовой конъюнктуры. 

Кто-то замечает, что мы уже в долгах, как в шелках. Ведь сумма валютных резервов 
страны уже равна сумме внешнего корпоративного долга под государственные гарантии. 

Другие недоумевают насчет принципа священности частной собственности и 
спрашивают, почему государственная собственность, каковой и являются внешние долги, 
вовсе не является священной. 

Как резюме звучит ответ на фразу г-на Нечаева: «Если страна может себе позволить 
списывание кредитов, значит, с финансами у нее все в порядке». Читатель отвечает: «Значит, 
у страны не все с головой в порядке! Вот что это значит!». 

 KMnews 
 
8. Курс валют 

                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  09.11.2011 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

30, 5014 ▼ 0, 07 

EUR 
 

41, 9394 ▼ 0, 13 
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9. Прогноз погоды 
   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   
 

 


